

El Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

Precios de suscripción	Pesetas
En toda la isla, un mes.	1.50
En el resto de España, trimestre.	5.00
Ultramar, un año.	30.00
Extranjero, id.	48.00
Repúblicas Hispano-Americanas, id.	48.00
Número suelto.	0.10

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Nueva, núm. 24, pral.
Despachos de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

Precios de los anuncios	
En la primera plana y gacetas.	25 cts. línea
En cuarta plana.	12 1/2 id.
Comunicaciones.	25 id.
Itémba proporcional al número de inserciones.	
Los suscritores á mitad de precio.	
Contrata especial para publicaciones periódicas.	

AÑO I.

Mahon, viernes, 7 de Octubre de 1881.

N.º 83.

Barcelona 4 de Octubre

De La Vanguardia:

Una horrible catástrofe ha ocurrido á las seis y diez minutos de esta mañana en la fábrica de máquinas agrícolas de los hijos de Amador Pfeiffer, sita junto á la ex-Puerta de Don Carlos. Formaban parte de dicho edificio las habitaciones destinadas al ingeniero de dicho establecimiento, don Mario Puig, casado con la hija mayor de don Amador Pfeiffer, los demás hijos de éste, los del señor Puig y el mayordomo de la casa don José Grau, que habitaba el piso superior.

Dichas habitaciones formaban un cuerpo separado del edificio, pero adosado á él, constando de tres pisos.

Mientras esta mañana se hallaban todos en cama, salió la sirvienta para ir á la compra, y aún no había dado algunos pasos cuando aquel cuerpo de edificio se derrumbó con gran estrépito.

Un grito de horror exhalaban las personas que acertaban á pasar por el citado punto, así como los trabajadores que hacía pocos momentos se hallaban en el taller. Salieron precipitados hacia el punto de la catástrofe, y un cuadro aterrador se presentó á su vista. No quedaba de aquellas habitaciones ni una sola pared en pie; sólo se veía un monton informe de escombros, siendo así que moraban ocho personas en el primer piso y cinco en el segundo.

Acudió prontamente el concejal de la Barceloneta, señor Coll, como asimismo algunos vecinos que empezaron á separar los escombros, por si era todavía posible salvar la vida de alguno de aquellos desdichados.

Al cabo de poco llegó un jefe de Ingenieros, algunos cazadores de Alfonso XII, y las brigadas municipales, con cuyo auxilio se pudo activar la separación de escombros.

A medida que éstos eran separados iban apareciendo algunos cadáveres; luego se extrajo á la niñera, que afortunadamente sólo presentaba algunas heridas de poca consideración, especialmente en una mano, que tenía algo ennegrecida. Créese, y así se desprende de las palabras pronunciadas, que al encender una cerilla se inflamó el gas, que se había condensado en las habitaciones, y que entonces, al contacto de la luz, explotó, derrumbando el edificio.

A medida que iba transcurriendo el tiempo acudían distintas autoridades al lugar de la catástrofe con objeto de prestar sus servicios. El Juzgado se constituyó también allí para llevar á cabo las diligencias que la perentoriedad del caso requería.

La noticia circuló entre el vecindario con la velocidad del rayo, y multitud de personas se dirigieron á la fábrica citada para enterarse de lo que ocurría, toda vez que circulaban los rumores más estupendos, exagerando la ya de sí grave catástrofe.

Siguieron extrayéndose los escombros, y entre ellos fué hallado el señor D. Mario Puig, distinguido ingeniero y persona que cuenta con generales

simpatías en esta capital, herido de gravedad en la frente. Dicho señor no sabía darse cuenta de lo que había ocurrido, y pedía que le explicasen el motivo de hallarse en aquella situación. Figúrense nuestros lectores la pena que sufrirá al tener conocimiento de la estension de la desgracia que pesa sobre toda su familia, cuyos individuos, en su mayoría son ya cadáveres.

A las diez y cuarto iban extraídos cinco cadáveres, en tanto que los operarios oían gemidos exhalados por una criatura. Al objeto de poderla extraer sin peligro para ésta, se abrió un boquete desde el interior del taller y ayudados por la parte exterior se ha logrado á las diez y veinticinco minutos sacar la niña Teresita Puig, salva, y que sólo presentaba un pequeño rasguño en la cara.

Al verla cuantas personas se hallaban en aquel punto, casi derramaron lágrimas de emoción. Fué una impresión de verdadera alegría, pues nadie podía esperar que despues de cuatro horas de permanecer entre escombros pudiera quedar tan ileso.

Nos hemos retirado del lugar de la ocurrencia á las once ménos quince minutos, con objeto de poder dar cuenta del hecho á nuestros lectores. Iban extraídos los cadáveres de los dos hermanos Ernesto y Enrique Pfeiffer, de 20 y 17 años respectivamente; los niños Manuel y Amador Puig, de 3 y 2 años, hijos de don Mario; y Mercedes y Dolores Grau, de 18 y 4 años, hijas del citado mayordomo señor Grau.

Además, á la hora en que nos hemos retirado debían extraerse otros dos cadáveres, que faltan identificar, uno de los cuales se teme sea el de doña Matilde Pfeiffer, esposa de don Mario.

Mañana ampliaremos estos datos. En tanto diremos que las autoridades de todas clases y categorías, con verdadero celo que los honra, han acudido al lugar de la catástrofe dictando oportunas disposiciones, las que tal vez han sido causa de que se pudiera salvar la existencia á alguno de aquellos infelices.

Parece que se ha dispuesto suspender la circulación de trenes del ferrocarril de Francia, que pasa cerca de la fábrica, al objeto de evitar que con la trepidación ocasionen el derrumbamiento de una pared de la fábrica, lo cual daría margen á lamentabilísimas desgracias.

Las autoridades que han acudido son las siguientes: el Alcalde don Francisco de Paula Rius y Tauler; don Juan J. Cabot, teniente de alcalde del distrito de la Barceloneta; los Sres. Coll y Pujol, Coll (don Antonio), Gassull, Michel, Surroca y Roca; el segundo cabo, general Galvis; el Gobernador civil, señor Moreu; el arquitecto municipal, señor Rovira y Trias; el juez municipal del distrito de Palacio, don Felipe del Castillo; el Jefe de la Guardia Municipal, señor Abreu, el inspector del distrito, señor Poyo, que estuvo desde el primer instante, y otros muchos que en este momento no recordamos.

Los cadáveres han sido trasladados

en camillas al depósito general; los heridos, en los talleres de la misma fábrica han sido auxiliados por los distinguidos facultativos Sres. Pozo, Juliá y Giral, prodigándoles los solícitos cuidados que su estado requería.

Idem, 5

Del Diario de Barcelona:

Trece son hasta ahora las víctimas que han fallecido de la explosión de gas ocurrida en la casa de los hijos de Pfeiffer. A los once cadáveres que segun dijimos se habían extraído de los escombros, hay que añadir D. Mario Puig, que falleció en la casa del portero de la fábrica á las doce y media del día, y un oficial ebanista cuyo cadáver fué extraído á las cuatro de la tarde, sin que se le pudiese identificar en aquel momento. Se sabe únicamente que con motivo de la mudanza proyectada por la familia Pfeiffer y Puig, había algunos días que dos oficiales ebanistas se ocupaban en barnizar los muebles y cuando ocurrió el desplome acababan de llegar á la habitación. La niñera se hallaba á última hora de alguna gravedad por causa de las quemaduras. La criada, hermana de la niñera, escapó de la catástrofe por haber salido á lavar ropa un cuarto de hora antes de que ocurriera.

Ayer tarde se estaba derribando la pared adosada á la fábrica que estaba cuartada, y se procedió á esta operación á fin de remover los escombros entre los cuales se encontraban hechos trizas los muebles de las habitaciones de ambas familias y entre ellos los papeles, joyas y dinero.

Se ha puesto guardia para evitar que se toque cosa alguna. Todos los objetos de valor ó importancia que se fueron encontrando á medida que se sacaban los cadáveres, se depositaron por indicación del promotor fiscal suplente del distrito de Palacio en el despacho de la fábrica, que cerró y selló el juzgado para entregarlos despues á los deudos de ambas familias.

Acudieron á la fábrica de Pfeiffer para prestar sus auxilios, además de las personas que ayer citamos, el señor Ingeniero jefe de vialidad y conducciones, el Ingeniero industrial, demás personal facultativo del Ayuntamiento y los operarios de la inmediata estación de los ferrocarriles de Francia.

Parece que el concejal don Melchor Gasull fué quien estrajo de las ruinas á la niña Teresa Puig y Pfeiffer, de siete años, que fué recogida por un amigo íntimo de la casa, don Baltasar Fariols, donde ayer continuaba sana y salva jugando con las hijas de dicho señor, creyendo y explicándoles que la triste realidad por que había pasado no era más que un sueño.

El depósito de cadáveres del Hospital de Santa Cruz presentaba ayer tarde un aspecto sumamente doloroso, pues se hallaban en aquel sitio el cadáver del Sr. Puig, los de su esposa, sus dos hijos pequeños y sus dos cuñados y los del mayordomo señor

Grau, de la esposa de este, de sus dos hijas y de los dos oficiales ebanistas.

D. Mario Puig, víctima de este espantoso siniestro, había hecho con mucho aprovechamiento los estudios de ingeniero, habiendo estado de colegial en los establecimientos de Valldemia y Carreras, en uno de los cuales alcanzó el premio de la corona, distinción muy codiciada por los alumnos y que solo se otorgaba á los de mérito muy sobresaliente. El señor Puig, dirigía con grande inteligencia el establecimiento de maquinaria agrícola de su padre político don Amador Pfeiffer, que llevaba ahora la razon social de hijos de Pfeiffer, gozando de merecida reputacion en Cataluña y en varias provincias de España por los conocimientos y la experiencia que poseía en la espresada especialidad mecánica. Contaba en esta ciudad numerosos amigos, que le estimaban por su talento y por sus buenos sentimientos, y para quienes su pérdida, en tan tristes circunstancias habrá sido doblemente sensible.

De La Vanguardia:

Los cadáveres de las víctimas de la catástrofe ocurrida ayer en la fábrica Pfeiffer, serán conducidos mañana jueves, á las diez, desde el Hospital de Santa Cruz á la última morada.

De la familia Pfeiffer existen el niño Alejandro, que debe su vida á estar á pension en un colegio del Ensanche; y una hija, casada en San Martín, con una persona muy conocida, y que parece se halla gravemente enferma á consecuencia de la impresion que le produjo tanta desgracia.

De la familia del mayordomo señor Grau, sólo queda una niña que se encontraba en casa la nodriza.

Se cuentan escenas por demás patéticas: la niña Teresita durmióse debajo la viga en que permaneció durante cuatro horas, y luego se quejó, exclamando que diría á su mamá que la sirvienta la había hecho dormir en la calle y no le había dado comida. Despues se le ha hecho creer que todo lo acontecido era un sueño, y á la tarde estaba diciendo á las personas que la visitaban que aquella noche había soñado piedras y maderas.

Uno de los barnizadores falleció sentado en uno de los bancos del jardín, aplastado por una pared, mientras estaba esperando á su compañero, que debe la vida á la circunstancia de haber llegado tarde, pues á las seis debía estar en el taller.

Parece que tan pronto como fué conocida la catástrofe, muchos industriales, fundidores y constructores reputadísimos se han presentado al juez ofreciendo sus servicios por lo que toca á la marcha del taller, y de uno de ellos, dice un colega, sabemos que se ha ofrecido á cumplir todos los compromisos de la casa Pfeiffer, mientras dure la perturbacion que en ella ha de haber producido este triste cementerio.

Hoy por los médicos del Hospital se procederá á la autopsia de los cadáveres, y como hemos dicho, mañana se verificará el entierro, al que parece concurrirán gran número de industriales, operarios de talleres

análogos, á cuyo objeto se cerrarán estos, catedráticos y alumnos de la Escuela Industrial y demas personas que habian tenido ocasion de conocer á las infortunadas víctimas.

De El Diluvio:

La catástrofe de ayer fué de tal magnitud, que aun hoy no se ocupa de otra cosa el vecindario de esta capital.

El depósito de cadáveres del Hospital estuvo ayer muy concurrido. Miles de personas acudieron á él para ver por sus propios ojos el cuadro aterrador que ofrecia. Allí se hallaban los inanimados cuerpos de D. Ernesto, D. Enrique y D.^a Matilde Pfeiffer; el de D. Mario Puig, esposo de la anterior, extraído de las ruinas con vida, como saben nuestros lectores, y fallecido á las primeras horas de la tarde de ayer; los de los hijos de ambos esposos, Manolito, de 3 años y Amador de 2; el de don José Grau, mayordomo y el de su esposa doña Mercedes Farrarons; el de doña Mercedes Grau, jóven de 20 años, que debia casarse uno de estos dias; el de la niña Dolores Grau, de 3 años, hija del mayordomo; el de don Miguel Farrús, criado, el de la cocinera y el del barnizador, cuyos nombres no se han averiguado todavía.

El estado de la camarera Francisca Gil se agravó un tanto ayer por efecto de las quemaduras. Cuéntase de ella que debió su salvacion á haberle caído encima una silla entre los barriles de la cual quedó guardada su cabeza. Una hermana suya, ocupada tambien en la casa Pfeiffer, habia salido de ella pocos momentos antes para ir al lavadero, debiendo á esta circunstancia el no haberse hallado en la catástrofe.

La niña Teresa Puig estaba ayer en casa del señor Farriols Moré, jugando con los niños de éste y contándoles tranquilamente lo ocurrido suponiéndolo un sueño que habia tenido durante la noche.

Don Mario Puig, recién llegado de un viaje, debia emprender otro ayer mismo para Andalucía.

El primer concejal que llegó al sitio de la ocurrencia fué el Sr. Coll, y el segundo el Sr. Roca Uiberni.

Inmediatamente despues de tenerse noticia de lo ocurrido se presentó el médico Sr. Lloret que trabajó algun tiempo solo en cuanto á los auxilios de su facultad, siendo secundado luego por otros dos facultativos los Sres. Vilá y Pozo.

Se hacen grandes elogios de un teniente que acudió con un piquete de cazadores, que creemos eran de Alfonso XII. Aquel osado oficial no midió el peligro que pudo correr y voló desde los primeros momentos á los sitios en que podia ser necesaria su presencia.

Tambien cumplió como debia otro piquete de Ingenieros que se presentó algo mas tarde.

Los operarios del taller de máquinas de los Sres. Pfeiffer llevaron á cabo actos de verdadero heroísmo. Unidos como un solo hombre se multiplicaron para salvar la familia de sus dueños y la del mayordomo, ayudándoles en esta tarea los hermanos Grau Perez, de la Barceloneta.

En las relaciones anteriores hemos omitido los nombres de varios funcionarios y particulares que estuvieron en el teatro del desgraciado suceso que motiva estas líneas. Los alcaldes de barrio señores Sabater, Ariola, Risech, Cadira y Aulet, se hallan en este caso, y como trabajaron mucho en la obra humanitaria de ayer, hemos de consignar sus nombres.

La niña Teresa Puig, de tres años, que quedó salva y casi sin el menor daño, fué extraída de los escombros por un operario, del que la tomó el Sr. Gasull, dándola un cariñoso beso.

Como puede suponerse todos los cadáveres, á excepcion del del mayordomo y del del barnizador que no estaba en cama, fueron encontrados en camisa. El de doña Matilde Pfeiffer estaba acostado del lado izquierdo con la cabeza recostada en un monton de cascajo, la mitad inferior del cuerpo cubierta por varios objetos, y su brazo izquierdo parecia querer salvar á su hijo menor que estaba muerto tambien en su regazo. El cuerpo de don Mario Puig estaba junto á los dos cadáveres referidos, ménos cubierto de escombros, pero con una herida terrible en la frente.

Observóse una cosa bastante de notar. Los cadáveres que se hallaban muy lejanos del punto en que ocurrió la explosion tenian quemaduras, no comprendiéndose como llegaría á ellos el fuego.

La camarera Francisca Gil no sabe darse cuenta de cómo se produjo la catástrofe. Dice que ella no oyó detonacion alguna. Aplicó un fósforo á un sitio en que sospechaba que habia un escape de gas, vió serpentear el fuego y nada más.

NOTICIAS DIVERSAS

De El Progreso del 2:

La vendimia está en su apogeo en la parte meridional de la provincia de Almería. A pesar del verano completamente seco, gracias al exceso de agua que cayó en el invierno, las vides estaban muy cargadas de racimos, y dan más mosto aun del que calculaban los cosecheros; algunos de estos se ven apurados por la cuestion de envases para encubar.

Sostienen los altos precios del vino, aun en vista de la actual buena cosecha.

Tambien hay demanda de trigo en la comarca de que nos ocupamos.

Desde hoy quedarán establecidos en los mercados de los Mostenses y de la Cebada los repesos municipales gratuitos.

Ayer llamó la atencion, dice un periódico, en la Universidad Central en el acto de repartir los premios, ver á un jóven de diez y ocho años, médico de la real armada por oposicion, recibir la borla de doctor que en noble lid y por idéntico procedimiento acaba de ganarse hace tres dias. El notabilísimo jóven á que nos referimos, se llama D. Francisco Garcia y Diaz, y es, sin duda alguna, una esperanza legítima para la ciencia médica española.

Dice La Democracia de Murcia:

«Más de 500 inundados han firmado ya la instancia que se dirige al Congreso de los diputados pidiendo justicia contra las atrocidades de las juntas.

La cuestion del pan va tomando alarmantes proporciones de gravedad en esta capital. Los panaderos lo fabrican en piezas de 200, 400, 250, 350 gramos, es decir, como les da la gana, reinando en esto tal anarquía, que es un escándalo ver que hay fracciones de todo género.

Los precios no están en armonía con esas fracciones, y luego el pan resulta faltar en el peso, de modo que en nuestra plaza pública se dan espectáculos nada edificantes.

La autoridad brilla por su ausencia, y nadie trata de evitar cuestiones de índole tan grave. Para no cumplir con su deber, no se aceptan los cargos, señores regidores.

Se ha constituido el comité provincial del partido democrático-progresista de Albacete, nombrando su representante en el comité central al

ex-diputado á Cortes, D. Juan Montoro Guijarro.

La Correspondencia dice, que si bien es cierto que algunos individuos de la juventud del Ateneo de Madrid ingresarán en la democracia dinástica, no lo es que piense hacerlo la mayoría á que pertenece, ó tiene grandes afinidades con los partidos ultramontano, liberal-conservador, posibilista y demócrata puro.

Empiezan las decepciones para el reclutador general de jóvenes dinásticos Sr. Beranger.

Sobre la eleccion del marques de Sardoal para la comision de actas.

Dice El Diario Español:

«Los dinásticos-demócratas hacian constar que no era motivo de satisfaccion para el señor marqués de Sardoal su eleccion para la comision de actas, entre otras causas, porque el distinguido marqués tenía que sujetarse á la presidencia del Sr. Linares Rivas, menos antiguo y de menor notoriedad en política que el orador de la minoría democrática monárquica. No creemos que el señor marqués de Sardoal agradezca á sus amigos estas frases, que no hacen honor, ciertamente, á la probada modestia de aquel hombre público.»

Los demócratas dinásticos son pocos... pero mal avenidos.

El señor conde de Toreno:

«¿Acaso puedo yo pretender pasar por un Apolo ó por una escultura griega?»

El Congreso *in pectore*.—¡Ni mucho ménos!

De El Cronista:

«Otro rumor, y éste de cierta gravedad, corria por los centros políticos: el de una especie de alianza formada por ciertos personajes de viso que ciñen espada, contra uno de muy alta posicion, á quien otro más elevado todavía defendió, segun se dice, de apremiantes exigencias ministeriales. Mucho nos duele no ser por ahora más explicitos, pero nos lo vedan consideraciones legales que se hallan traducidas en prohibiciones justamente establecidas que acatamos. Pero el lector curioso puede tener la seguridad de que, si á virtud de la tolerancia, el hecho á que nos referimos se divulga sin peligro, ampliaremos estas vagas noticias y las salpimentaremos, porque lo merecen.»

El Diario Español añade á las anteriores líneas el siguiente comentario: «¿Qué será? Mientras se averigua, limitémonos á decir que «espadas son triunfos.»

¿Para quién?



La democracia dinástica.

Desde la constitucion de un reducido grupo parlamentario, calificado con el pomposo título de democracia-dinástico, muéstranse muy ufanos los diarios ministeriales, aparentando hacer creer á sus adeptos, que es llegado el principio del fin del partido republicano español. Y, cosa rara, mientras los fusionistas se ostentan más satisfechos por las conquistas conseguidas, más cariacontecidos y pesarosos preséntanse los conservadores por los nuevos elementos agrupados al rededor del trono, que ellos elevaron, y que tienen, ó tener deben, más empeño

que nadie en sostener y consolidar.

El señor Sagasta con el espurgo hecho en el partido verdaderamente democrático, no ha conseguido más que separar de él algunos elementos ambíguos y dudosos, que sin haber proclamado nunca la fórmula republicana en su credo político, aceptaban no obstante honores y prebendas de esta forma de Gobierno, que sólo creian buena para conseguir su medro personal. Por esto ningun daño hemos experimentado con la creacion del nuevo partido, pues que los hombres que lo constituyen, no se alistaron en las filas democráticas para prestarlas con su autoridad y con su saber el apoyo debido, constituyendo sólo tribus fronterizas en espectacion, para inclinarse á uno ú otro campo, segun el número de probabilidades que se les ofrecia de obtener pingües recompensas. A consecuencia de lo dicho, el país ha contemplado sin sobresalto y sin estrañeza este acto veleidoso, que no ha arrastrado en su nueva evolucion más que sus propias personalidades, sin alcanzar ni aún que les siguiesen sus mismos representados, pues hasta los que les concedieron el sufragio para conseguir la investidura de diputados, llenan de firmas enérgicas protestas en contra del acto realizado.

El partido democrático, léjos de condolerse se debe alegrar, de que se definan y deslinden claramente todos los campos, que pueda contar cada cual sus propias fuerzas, y sepa y conozca á los hombres de que es posible disponer, y sobre todo, estar agradecido al señor Sagasta, que léjos de haber segado sus huestes, como pretenden los ministeriales, no ha hecho más que trillarlas separando la paja del grano.

El vapor trasatlántico español que en la mañana de ayer fondeó en el Lazareto sició de este puerto, procedente de Manila, fué despedido de Barcelona por haber tomado de paso carbon en Aden. Es el *Reina Mercedes*, su capitán D. José M.^a Montis, y pertenece á la respectable casa de los Sres. Olano Larrinaga y Comp.^a Aunque no es buque correo, trajo tres sacos de correspondencia, que se entregaron á esta Administracion del ramo. El buque mide 2.049 toneladas y su cargamento consiste en azúcar, café, tabaco, cueros y otros para Barcelona, Cádiz y Liverpool.

Segun carta que se nos ha facilitado, la compañía de zarzuela que ha de actuar en el casino «El Recreo», llegará á esta ciudad el juéves próximo. Por los informes que de dicha compañía ha podido adquirir el comisionado que al efecto pasó á Barcelona, parece que la Sociedad «El Recreo» ha hecho una buena adquisicion, y que los sócios quedarán altamente satisfechos del personal. La Junta Directiva ha dado

orden de activar en lo posible las obras de ensanche que se están efectuando en el local, á fin de que las funciones puedan empezarse cuanto antes.

Dice «El Bien Público» de ayer haber llegado á esta D. Joaquin Casas, que viene con el objeto de formar compañía para el casino Circo Industrial.

Como podrán ver nuestros lectores por el anuncio que en el lugar correspondiente insertamos, la Administración de vapores anuncia la última expedición á Argel para el miércoles 19 del corriente.

Dicho viaje lo efectuará el *Menorca*, limpio ya de fondos.

En el vapor-correo de ayer llegó á esta ciudad el reputado concertante de flauta Mtro. Joseph Rampa, acompañado de su hija la señorita Ida, célebre profesora de piano, y del bajo señor Desclaus, cuyas excelentes cualidades vocales han sido reconocidas y aplaudidas por la prensa de cuantas localidades ha trabajado. Dichos señores se proponen dar algunos conciertos en esta ciudad.

El vapor «Puerto Mahon» ha sido portador de cuatro cañones rayados con sus plataformas y cureñas, once cajas de granadas y una de fusiles para el parque de la Fortaleza de Isabel II, cuyo material no ha permitido hoy el mal tiempo trasladar á la Mola, y hemos visto reembarcar en el vapor parte que del mismo se tenía ya desembarcado.

Ayer regresó á esta Ciudad nuestro amigo D. Andres Escudero dueño de la Ferreteria de la calle Nueva, quien en breve recibirá una importante remesa de géneros escogidos, propios del comercio á que se dedica.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de nuestro apreciable colega «El Fomento Reusense» á quien saludamos cariñosamente.

Una asociacion filantrópica de la Peninsula, impulsada por el sentimiento de la caridad, acaba de publicar un Album bajo el titulo de «Almería-Orán», cuyos productos se destinan al socorro de las víctimas de los desastres de Saida. En él aparecen trabajos de los mas eminentes publicistas y hombres notables de nuestra patria y del extranjero, entre otros de D. Emilio Castelar, D. José Zorrilla, Sr. Pi y Margall, D. Fernando Garrido, Mr. A. Martínez Duimo-vich, etc. etc., y autógrafos del Duque de la Torre, Cánovas del Castillo, Castelar, Sagasta, Ruiz Zorrilla, Victor Hugo, Breton de los Herreros, Suñer y Capdevila, Aparisi Guijarro y otros hombres célebres. A pesar de la importancia de esta obra, su precio es solamente de una peseta el ejemplar, con rebaja del 25 p. al que solicite de veinte ejemplares adelante. Los puntos de venta se hallan establecidos en Almería casa del Sr. Administrador D. Plácido Moreno Lopez, calle del Emir, número 11; y en Madrid,

casa editorial de los Sres. Góngora, Ancha de San Bernardo, 52 principal. Obedeciendo esta publicacion á un objeto puramente benéfico, los señores suscritores que gusten adquirirla sírvanse dejar sus nombres en la Administración de EL LIBERAL.

El importe ha de remitirse por adelantado en letras del Giro Mutuo ó de fácil cobro.

Relacion de los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor Puerto Mahon.

DE BARCELONA.

D. José Salord, Andrés Triay, Ignacio Pasarrus y esposa, Teodoro Ládico, Claudio Gonzalez, Narciso Barrera, Juan Dalmedo y Esposa, Fernando Pasques, Antonio Puet, María Larre, Gertrudis Duro, Domingo Lamolla, Miguel Tutzó, Francisca Palliser, José Castellet, B. Rotger, Salvador Redes, Juan Torne, Joaquin Casas, Mateo Terrés, Antonio Boch, Teresa Aulet, Ramon Riera, Antonio Gomila, F. Nuño, Catalina Rabasa, Veinte y cuatro soldados, Pedro Sitges, Andrés Escudero, Manuel Ferrer.

DE ALCUDIA.

D. Francisco Pons y un hijo, un jefe y su asistente, Jaime Llabres, Pedro Villalonga, Bartolomé Artigas y su esposa, Jorge Desclaus, Giuseppe Ramper, esposa é hijo, Mr. James Muni y su hijo, Antonio Mari, Pedro J. Pons, Estanislao Ruiz, Aureliano But, Mateo Desclot, Valentin Roca.—Total, 75.

CARTAS SUD-AMERICANAS
PARA EL LIBERAL

Montevideo, 10 Setiembre 1881.

Sres. Redactores:

Se creía universalmente que después de las derrotas de Chorrillos y Miraflores, sufridas por los ejércitos aliados del Perú y Bolivia, la guerra entre estos países y la orgullosa Chile habia terminado, y que no quedaba á los primeros otro recurso que entregar territorios, pagar fuertes contribuciones y ceder su escuadra; pero si Francia pasó por todas las vergüenzas á que la sujetó Alemania, la sangre española que circula por las venas de los peruanos y bolivianos no está dispuesta á soportar tales humillaciones.

Muy al contrario; mientras en Lima se establece un gobierno cómico que bajo los auspicios de las bayonetas chilenas preside Garcia Calderon, el valeroso Piérola instala en el Cuzco su gobierno patriota, su junta de salvacion, reorganiza su ejército para desalojar al invasor, y desde la ciudad histórica envía una palabra de aliento á aquellos de sus compatriotas que gimen bajo la férula brutal del soldado chileno.

Piérola, cual otro Juarez, como los españoles de 1808 está dispuesto á vender cara su vida y las de los suyos; á renovar las homéricas luchas de la vieja España en defensa de su autonomia y su integridad nacional, y á hacer los más titánicos esfuerzos para lanzar á culatazos del suelo peruano al aristocrático soldado chileno. Los peruanos, dignos hijos de la raza española, han de romper el yugo que intenta sujetarlos, mientras les quede un pedazo de hierro en las manos y un palmo de tierra donde sentar la planta, sin que los abata la idea de la derrota ni el temor de la catástrofe.

Y no son éstas vanas suposiciones mias, no; los telegramas que cada dia nos llegan anunciannos que Garcia Calderon, especie de Pepe Botellas, hállase como preso en Lima; que el ejército chileno sólo es dueño del terreno que pisa, que los guerrilleros de Piérola obtienen cada dia nuevos

triunfos, que el puerto peruano de Mollendo continúa defendiéndose del bloqueo de la escuadra chilena, que el almirante Montero, (peruano) levanta en Catamarca un ejército de 5.000 hombres para continuar combatiendo, así como su compatriota el doctor Solar levanta otro en Arequipa para secundarle, que la guarnicion de Sama está sitiada por fuerzas pierolistas de las cuales difícilmente logrará escaparse, que las tropas bolivianas del general Campero sorprendieron y derrotaron á la guarnicion de Cañete y que Chile apresta un nuevo cuerpo de ejército para combatir á los aliados.

Mientras estos sucesos tienen lugar en el teatro de la guerra, en Chorrillos se instala el Congreso de Garcia Calderon que reconocen algunos países, en Seure la Convencion boliviana y en Ayacudro el Congreso pierolista que tambien acatan otras Repúblicas Sud-Americanas.

Por otra parte, el ejército de ocupacion, sobre todo el que se halla acuartelado en Lima, vése cada dia hostigado por el populacho que venga sus iras en los soldados aislados que halla por las calles de la ciudad limeña: el cuartel de Santa Catalina ocupado por la artillería chilena ha sido desalojado porque los peruanos intentaron hacerlo volar por medio de dinamita: los negros y cholos están cada dia más insolentes para con los invasores, y por último se teme algun motin en Lima que tenga por objeto la matanza de las tropas chilenas.

Pasando ahora á dar á Vds. cuenta de la actitud de Bolivia les diré que la Convencion ha acordado continuar la guerra fundándose en la alianza que existe entre Bolivia y el Perú.

Sin embargo, poco creo que los bolivianos puedan hacer en obsequio á sus vecinos en razon de que su ejército hállase muy desmoralizado é indisciplinado, constituyendo un elemento de anarquía en vez de ser firme sostén del orden y defensa nacional, sin contar con que sus jefes, ambiciosos y turbulentos, no tienen á ménos volver las armas en contra de su propia patria con tal de ver satisfechas sus bastardas pasiones é innobles deseos. En fin, la llaga del militarismo brutal é insolente, no del militarismo pundonoroso é ilustrado, mina poco á poco la existencia de Bolivia, y las leyes vense rasgadas por la cortante espada ó la aguda bayoneta de jefes de motines y soldados anarquizadores.

Ortoste Araujo.

TELÉGRAMAS PARTICULARES
de El Liberal

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del dia de ayer.

Barcelona 6, (11'0 m.)
Mahon 6, (6'8 t.)

Efectos públicos.

	DINERO.
Bolsin. Consolidado interior	26'62
Amortizable id.	37'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'35
Acciones.	
Banco de Barcelona.	105'00
Banco Hispano Colonial.	106'50
Ferrocarril de Barcelona á Francia	159'50
Id. Norte de España	144'50
Obligaciones.	
Ferrocarril de Barcelona á Zaragoza, 3p%, serie A	00'00
Ferrocarril de Tarragona á Francia 3 p%.	66'40
Cambios.	
Sobre Londres, 90 dias f.	48'40

A la hora de entrar en máquina el presente número, no habíamos recibido hoy ningun telegrama de nuestro servicio particular.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 6.

De Barcelona vapor **Reina Mercedes**, cap! D. José M. Munisti, con 62 trip., 11 pas., cueros y efectos.

De Laguna de Términos berg. gol. **Pepita**, cap. D. José Zaragoza, con 10 trip. y palo tinte.

Seccion Oficial

La Gaceta de Madrid del dia 2 del actual publica una Real Orden participando que el gobierno francés ha suspendido hasta nueva orden el régimen que trataba de establecer sobre los vinos enyesados.

En la misma Gaceta se publica una circular del Ministerio de Fomento dirigida á los gobernadores de provincia al objeto de que dispongan, dentro de la esfera de sus atribuciones, cuantas medidas estimen oportunas á fin de que sean irremisiblemente satisfechas las sumas atrasadas que las provincias deben á los Maestros de escuela; haciéndoles entender que el Gobierno apreciará el resultado favorable de sus gestiones como mérito especial y preferente en su carrera, y que signifiquen á los Municipios que se distinguen en el cumplimiento de sus deberes con la enseñanza, la espresion de la más alta simpatía del Gobierno de S. M.

Por medio del Boletín extraordinario y en forma de circular de fecha 3 del actual, anuncia el Sr. D. Tomás Fábregas de Medina haber tomado en la propia fecha posesion del cargo de gobernador civil de esta provincia, para conocimiento de las Autoridades, Corporaciones y habitantes de la misma.

En el Boletín Oficial del dia 4 de los corrientes leemos varios anuncios del Sr. Gobernador de esta provincia encargando á los Sres. Alcaldes de los pueblos de la misma, fuerzas de la Guardia civil y de orden público y demas dependientes de su autoridad procedan á la busca y captura de algunos individuos desertores del ejército y sustitutos con destino á Ultramar, y en caso de ser habidos los pongan á disposicion de la Capitanía general de este distrito.

Alcaldía de Mahon

Reemplazos.

Queda abierta en la Administración Depositaria de Rentas de este Partido, la admision de redencion á metálico de los mozos del Reemplazo del presente año.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas interesadas.—Mahon 7 Octubre de 1881.—P. A.—Sebastian Vinent.

Administración-Depositaria
de Hacienda Pública del Partido de Menorca.

Por orden de fecha 3 del actual esta Dependencia ha sido autorizada para admitir las cuotas de redencion del servicio militar que se hayan de verificar en esta Isla.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados; debiendo á su vez advertir que en los ingresos de que se trata no se admitirá ninguna clase de calderilla. Mahon 7 de Octubre de 1881.—El Administrador Depositario, Fernando Saura.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Marcos papa y San Sergio mr.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Brígida viuda y Santa Pelagia.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. y 1 m.—Pónese á las 5 h. y 34 m.

LUNA.—Sale á las 5 h y 2 m. de la T.—Pónese á las 5 h. y 35 m. de la M.

Anuncios.

Recaudacion del impuesto de Consumos.

Llegada la época de la matanza de cerdos, los habitantes de Mahon y su radio que hayan de sacrificar dicha clase de animales, darán aviso á la Recaudacion del impuesto con tres dias de anticipacion, en el local que aquélla tiene establecido en el Anden de Levante frente al fondeadero de los vapores-correos, donde dejarán nota de su nombre y apellido, calle donde vivan y número de la casa que habitan.

Los que vivan en el extra-radio, para verificar dicha matanza deberán dar el aviso indicado con ocho dias de anticipacion.

Apreciado el peso del cerdo por el encargado nombrado al efecto, pagarán sus dueños á dicho comisionado en el acto lo que por derechos correspondan con arreglo á las tarifas vigentes, siempre que se conformen con el peso que él les hubiese señalado. Si no hubiese conformidad, se procederá al peso del cerdo en el acto de sacrificarlo con intervencion de su dueño, quien despues pagará lo que corresponda con más los gastos que se ocasionen para pesarlo, caso de ser igual ó mayor el peso al que se le hubiere señalado por el encargado.

Si pagado el derecho que por consumo corresponda á un cerdo, muriera éste, se devolverá por la Recaudacion del impuesto lo que por este concepto hubiese percibido, tan luego se justifique por el dueño y en debida forma, que dicha muerte fué casual.

Los que dejen de pagar en el acto los derechos de consumo y no lo verifiquen en la Recaudacion dentro del tercer dia, se les exigirá éste por la vía de apremio.

Mahon 5 Octubre de 1881.—La Recaudacion.

Los propietarios y cosecheros de este distrito municipal que hayan terminado la introduccion de cereales de la presente cosecha, se servirán satisfacer el derecho de consumo señalado á dichas especies en la Recaudacion de dicho impuesto sita en el anden de Levante frente al fondeadero de los vapores correos, desde el dia 10 al 31 del presente mes.

Los que tengan constituido depósito doméstico de las espesadas especies, se servirán dar aviso á esta Recaudacion de las que vendan para el consumo de la poblacion, satisfaciendo semanalmente sus derechos segun previene el art. 76 y párrafo 5.º del 146 de la instruccion vigente.—Mahon 5 Octubre de 1881.—La Recaudacion.

TARJETAS DE VISITA
Imprenta de Fábregues.

Miel de la isla de Cuba
de superior calidad
á veinte céntimos de escudo la libra.
CONFITERIA LA ESTRELLA
Calle del Castillo n.º 33.

Biblioteca popular ilustrada

DE HIGIENE Y MEDICINA DOMÉSTICAS

El Médico en casa del niño, 1 tomo 4.º encuadernado . . . 6 pesetas.
La digestion y sus tropiezos, 1 id. 8.º id. . . . 6 id.
Los dientes, 1 id. 8.º id. . . . 4 id.
La tos y los resfriados, 1 id. 8.º id. . . . 4 id.

Vendense en esta imprenta.

Confitería La Palma

24—HANNOVER—24

Se encuentran en este establecimiento una gran variedad de frescos dulces entre ellos las muy finas **delicias de yema y bocadillos de yema con rom** que tan apreciados son por nuestros favorecedores.

Tambien se halla en el mismo toda clase de Vinos, Licores y Conservas Alimenticias, como igualmente los superiores **chocolates de la Compañía Colonial**, de Madrid.

APRENDIZ.—Se necesita uno, al que además del ramo de confitería se le enseñará la fabricacion de toda clase de conservas y licores.

LA MEJOR DE LAS TINTAS

DE LA FÁBRICA A. LUCIEN.—PARIS.

VIOLETA, AZUL, DOBLE-NEGRA Y COMUNICATIVA

Armillas para secar la escritura,

procedente de la misma fábrica.

Depósito en Mahon: Bernardo Fábregues, imprenta.

Id. en Ciudadela: Salvador Fábregues, imprenta.

AVENTURAS

GIL BLAS DE SANTILLANA
POR RENÉ LE SAGE

Traducida del francés por el P. Isla, con prólogo y notas por el Dr. Don Antonio Balbin de Unquera, ilustrada por D. Domingo Muñoz y con grabados de D. Carlos Capuz.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

Se publicará por cuadernos semanales de 32 páginas en folio, elegantemente impresas en papel satinado. En el trascurso de la obra se repartirán 18 cromos-litografías, é irán intercalados en el texto 114 grabados en boj, de cuya ejecucion se han encargado respectivamente los Sres. Muñoz y Capuz, reputados artistas españoles.

Cada cromo-litografía equivaldrá á 8 páginas de texto.

Toda la obra formará un tomo de regulares dimensiones, y su coste total no excederá de 20 pesetas, ó sean

40 cuadernos á 2 rs. uno

Los cuadernos que excedan de 40 se darán gratis; y todas las semanas se repartirá uno sin interrupcion, por obrar en poder de los editores casi todas las acuarelas y viñetas.

PUNTOS DE SUSCRICION

En Mahon, imprenta y redaccion de EL LIBERAL: en Ciudadela, imprenta de D. Salvador Fábregues.

LIBRERÍA

Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

ANTONIO SINTES

Calle Nueva n.º 23.

Además de los artículos anunciados en este periódico el dueño de este establecimiento ofrece á sus numerosos favorecedores un surtido completo de libros de primera y segunda enseñanza, métodos para piano y solfeo, almanaques festivos, novelas de Paul de Kock, Verne, Hugo, y de los mas célebres escritores españoles, albums, devocionarios, pelucas, carteras, id. de viaje, etc., etc., todo á precios sumamente módicos.

HISTORIA DE LA ISLA DE MENORCA

POR D. RAFAEL OLEO Y CUADRADO.

Véndese á 84 rs. vn. en rústica y 94 encuadernada, en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues y en Mahon imprenta de EL LIBERAL.

PARA ARGEL

con escala en Palma.

Saldrá el miércoles 19 del corriente á las 5 de la tarde el vapor

Menorca

limpio de fondos al mando del capitán D. Miguel Tudury, con el fin de verificar la segunda y última expedicion á Argel ofrecida por la empresa en anuncio de 3 del pasado.

Admite carga y pasajeros á los moderados precios de costumbre.

LIBRERÍA
Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

ANTONIO SINTES

calle Nueva, 23.

Acaba de recibirse en este Centro un cuaderno titulado las **Cuatro Sotas** y que es el primero de una serie de publicaciones de poco coste, á la par que de gran novedad y lujo, todas publicadas en igual tamaño, expreso para que aquellos de los suscritores que gusten reunir mayor ó menor número de ellas, puedan constituir un precioso album de fantasías del eminente artista D. Eusebio Planas.

Se hallan en preparacion las siguientes:

Los cinco sentidos.—Las fases de la luna.—Las bellas artes.—Los elementos.—Las cuatro estaciones, etc.

Escusado es decir el partido que tan distinguido artista ha sabido sacar de estos asuntos; buena prueba de ello el cuaderno que está de manifiesto en este centro, si no lo fueran ya la Historia de una Mujer y la Dama de las Camelias, obras que han alcanzado un éxito satisfactorio.

Estas nuevas producciones de Planas se publicarán á intervalos más ó menos cortos, pues por la índole especial de ellas no pueden sujetarse á la publicacion periódica con la regularidad de otra clase de obras.

Se suscribe en este Centro.—Cada cuaderno constituirá una obra.—Cada obra 5 pesetas.

BUÑUELOS

CADA COSA A SU TIEMPO.

Los habrá todos los domingos y días festivos, en casa del Sr. J. Clar, calle del Castillo n.º 43.

BUÑUELOS

Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle de San Jorge n.º 4, casa de Juana Fortuny.

En la misma casa se vende MIEL de superior calidad á 20 céntimos libra.

Buena Ocasión

En esta imprenta y en la cuesta Deyá n.º 32 informarán de quien tiene para vender por un precio arreglado varios

TRAJES PARA TEATRO
Y MÁSCARA.

MAHON, 1881.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES,
Gracia, 27.